

自治体学校の第2日は分科会。

## 脱原発・再生可能エネルギーの可能性

講師：和田武氏  
(日本環境学会会長、自然エネルギー市民の会代表、元立命館大学教授)

講師は、以前から、「地震国日本では、原発の過酷事故がいつでも起きる危険があり、原発推進策を探るべきではない」と主張してきました。それに対して日本での再生エネルギーの資源量や安定性、コストなどを問題視する意見があつたといいます。

今回の分科会ではこの問題に明快な解答を示しました。

①日本ほど、あらゆる種類の再生可能エネルギー資源が散在する国は珍しい。  
②太陽光や風力などは気象条件により変動するが、予測可能。需給バランスを図ることは技術的に充分可能である。  
③発電コストは、原発や化石燃料より高いというが、再生エネルギーの普及により、雇用の創出、農山漁村の活性化、エネルギー自給率が進む。原発や化石燃料の環境破壊を考えれば、トータルでは安くなる。

将来の化石燃料は、原材料の枯渇によるコストの高騰も生じてくる。

和田氏は、原子力と比べて、再生可能エネルギーは、①非枯渇性で無限、②資

源コストは低い、③小規模分散型、④事故リスクは低い、⑤限定した企業ではなく、市民を含む広範な生産主体での運営、⑥どこでも少量ずつ分散的に存在。特に農山村に多いと、その優位性を説きます。

ドイツでは、地球温暖化防止、再生可能エネルギーの普及に積極的に取り組む地域が、国土の半分以上を占めています。

デンマークでは、電力買取り補償制度、電力税やCO<sub>2</sub>税の免除など、住民所有の風力発電の「設置者が損をしない」仕組みをつくって推進しています。また、太陽熱や地中熱、麦わら・木くずなどのバイオ燃料による地域暖房も積極的に取り入れています。

これらはどこも、地域の住民が主体的に取り組んだもので、そのための制度(補助や免税)を整備し、企業が儲け本位にしているのではないことを、豊富な事例で報告しました。

その後、各地の報告。

### 1、「環境文化都市」飯田の地域エネルギー政策

地域の異業種30余からなる「地域ぐるみ環境ISO研究会」。「おひさま0(ゼロ)円システム」による、初期投資をしなくても太陽光発電を設置できる制度。84%が森林という地域特性を生かした間伐材利用の「木質

ペレット」の製造など、地域に根差した再生可能エネルギーを進めている。

### 2、市民共同発電所—エコまちねっと・淀川

大阪経済大学を中心に、環境とまちづくりに関心を持つ人々が集まって設立。「市民共同発電所」として介護老人福祉施設「さわやか苑」にソーラーパネル80枚、出力10kW、年間1万kW。大阪市から1000万円、ほかに関西電力、NEDOなどからも補助を受け、総工費1千万円で設置。エネルギーの地産地消を進めたい。

### 3、福島原発廃炉と再生可能エネルギーの議論

福島原発の事故を受けて、福島県復興ビジョン検討委員会は、7月8日に提言を発表。

「原子力に依存しない新たな社会を目指す必要があるという結論に達しました。(略) 将来の人づくりや、人と人

とのきずなの維持復興のまちづくり、再生可能エネルギーの推進による新た

な産業の在り方について議論。(略) 復興ビジョンが県民の希望の旗となり美しく豊かなふるさとを取り戻し、必ずやふくしまが復興することを強く願っております。」

この提言を受けて、福島で11月6日に「原発をなくす全国集会」を開くこと、脱原発への新聞の意見広告を募集したいと、訴えました。

脱原発、再生可能エネルギー推進に向けて、私たちは何をしていくべきかの方針が示された分科会でした。

(釘丸久子議員)



福島の実情を報告



広大な平城宮跡に200億円かけて建設されたという大極殿。近くには朱雀門も。

事実として、子どもたちを初め、国民主体に信じ込まれて、お上からお下までいたのだけれど、それが正の情報が正しいとは限らないことがあります。これがわからぬことは限ります。

トタケルノミコトの父の143歳! 神話だなあ。ほんの86年前までは、事実として、子どもたちを初め、国民主体に信じ込まれて、お上からお下までいたのだけれど、それが正の情報が正しいとは限ります。

昔々、天皇は長生きた! 自治体学校では地元・奈良の実行委員長が挨拶。奈良は日本神話の発祥の地であり、古事記が来年1300年になると言いつつ、紀紀が歴史を捏造していると、歴代天皇の在位年数と亡くなった年齢を列挙。いかにデータラメが多いか、正確な情報を知ることが大事だと訴えました。なるほど古巣を超えている天皇の多いこと多いこと。神武天皇は在位75年、127歳、仁徳天皇は142歳。一番長生きは、景行天皇(ヤマトタケルノミコト)の父の143歳!

話題あれこれ